

CNTE, 41 años

Luis Hernández Navarro

La Jornada

15 de diciembre de 2020

Aguerrido, el profesor Arcángel Ramírez Perulero luchó sin descanso todos los días de su existencia, hasta que, el pasado 27 de agosto, perdió su última batalla. El Covid-19 le arrancó la vida. Tenía 54 años.

Maestro de primaria, Arcángel amaba su profesión. Le gustaba estar frente a grupo, enseñar a los niños. Promotor de una educación alternativa desde el movimiento pedagógico altamiranista, fue querido y respetado por colegas, alumnos y padres de familia. Laboró en aulas de Tierra Caliente, Ayutla y su natal San Marcos. Fue director de Recursos Humanos de los Servicios Educativos en Costa Chica.

Hijo de una familia de 12 hermanos, estudió cuatro años de primaria hasta que la necesidad lo obligó a salir a trabajar a Tecoanapa. Regresó a San Marcos a concluirla y seguir su instrucción en la secundaria Defensores de la República. Orgulloso egresado de la Normal Rural Raúl Isidro Burgos de Ayotzinapa, cursó también una licenciatura en artes plásticas.

Arcángel fue un destacado dirigente del magisterio democrático guerrerense. Estuvo en la histórica marcha de 1989. Participó en el movimiento contra la imposición de Baltazar de la Sancha Villa como dirigente de la sección 14 del SNTE. Semanas después, con el dirigente depuesto, junto a los representantes de las ocho regiones del estado, tomó las oficinas del sindicato.

Entregado a su trabajo, fiel a sus convicciones políticas de izquierda, buscó restablecer la unidad del magisterio democrático en la entidad. Al momento de su muerte, estaba al frente de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación de Guerrero (Ceteg). Formaba parte también de la comisión negociadora de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE).

Sensible a la desdicha que trae enfermarse en un estado que carece de médicos, especialistas, sanatorios y medicamentos, demandó insistentemente contar con servicios sanitarios adecuados. Solidario con los trabajadores de la salud afectados por la pandemia, exigió que se construyera un hospital del Issste de tercer nivel de Guerrero.

Gravemente enfermo de Covid, no recibió atención oportuna. Ingresó al Hospital General de Acapulco El Quemado, el 31 de julio. Sus familiares tuvieron que gastar hasta 6 mil pesos diarios en las medicinas que requería.

Figura relevante de la izquierda en la Costa Chica, Arcángel fue fundador en el estado del Partido de la Revolución Democrática (PRD) y de Morena. En 2015, lo postularon como candidato a diputado local por el distrito 13. Sin embargo, a pesar de su activa participación en la política institucional, supo separar sus afinidades partidarias de su compromiso sindical.

Por desgracia, el profesor Ramírez Perulero no es el único integrante de la CNTE fallecido a causa del coronavirus. Sin que haya aún una lista definitiva de casos, varios centenares de maestros democráticos perdieron la vida en la pandemia y miles más que han enfermado. Como todo en el país (y en el mundo), el 41 aniversario de la fundación de la coordinadora estará atravesado y sacudido por la crisis sanitaria y económica provocada por el coronavirus.

El mal trastocó de arriba abajo el proceso educativo y la función docente. Con las aulas cerradas, la materia de trabajo y la función de los maestros fueron puestas en entredicho. La educación a distancia evidenció las enormes brechas sociales y tecnológicas que existen en nuestro país, los profesores incluidos.

La CNTE respondió al desafío analizando exhaustivamente las transformaciones en marcha y ensayando desde abajo múltiples respuestas a los nuevos retos educativos. No obstante su carácter innovador y creativo, sus aportaciones en el terreno fueron ignoradas por la SEP.

En medio de la enfermedad, la precariedad, la incertidumbre y la adversidad, la coordinadora conservó su estructura organizativa, su capacidad de movilización y negociación. Desde que fue electo presidente Andrés Manuel López Obrador, se ha reunido con él en 18 ocasiones. Un hecho sin precedente en su historia. En medio de un debate interno, este 21 de diciembre lo volverá a hacer en Palacio Nacional, como reconocimiento político a la bilateralidad y a sus estructuras.

Entre otras demandas, la coordinadora ha insistido en la mesa de negociaciones con el mandatario en la abrogación la Ley General del Sistema para la Carrera de las Maestras y los Maestros. La norma, aprobada en este sexenio, mantiene vivo el espíritu de la reforma educativa de Peña Nieto; individualiza todos los procesos laborales colectivos, desde la obtención de un crédito, los cambios de adscripción o los ascensos. Por lo pronto, existe el compromiso gubernamental de que, en tanto se revisa la ley para modificarla, se detendrán las afectaciones que provoca a los derechos laborales.

Durante las protestas contra la reforma educativa de Peña y la presentación con vida de los 43 estudiantes de Ayotzinapa desaparecidos, la policía asesinó a los maestros David Gemayel Ruiz, Claudio Castillo y Antonio Vivar Díaz. Sigue pendiente el esclarecimiento de sus crímenes y la reparación del daño.

Este 17 de diciembre, en medio del luto, se cumplen 41 años de la fundación de la CNTE. Ni el maestro Arcángel Ramírez Perulero ni muchos otros trabajadores de la educación más fallecidos por el Covid podrán celebrarlo. Honrar su memoria deberá estar en el orden del día.

Twitter: [@lhan55](https://twitter.com/lhan55)

Fuente: <https://www.jornada.com.mx/2020/12/15/opinion/017a1pol>